

Le Saurelois

Bulletin de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.

Vol. 24, numéro 2
juillet 1997

Mai-juin-

ANNUELLE À L'INTÉRIEUR . . . D'ADMINISTRATION

Compte-rendu des réunions
du conseil d'administration 2
générale

Journée des Musées 3

Donnez de vos nouvelles..... 3

Éphémérides 3

Nouvelles en bref 4

La Société « sur la route » 5

La Société présente au

Festival de la Gibelotte 6

Des nouvelles de Catherine

et Mélanie 7

À voir cet été..... 9

Ce qu'ils ont dit sur

notre région10

À lire10

Des employés occasionnels

à la Société11

Appel aux membres11

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

UN NOUVEAU CONSEIL

Le 25 juin dernier a eu lieu l'assemblée

annuelle de la Société historique Pierre-de-Saurel inc., réunissant une trentaine de membres. Une assemblée générale spéciale a précédé, afin de ratifier le règlement n° 1997-1, qui modifie le code de règlements généraux de la Société historique afin de le rendre conforme à la Loi sur les Compagnies et au Code civil du Québec.

Le président, Monsieur Robert G. Jones a présenté son rapport pour la période allant du 16 avril 1996 au 30 avril 1997. Il a rappelé les grandes réalisations de cette dernière année : réorganisation générale de la Société historique ; reconnaissance de la Société comme société de bienfaisance ; obtention de l'agrément, octroyé le 1^{er} août 1996 par le Ministère de la Culture et des Communications et les responsabilités inhérentes ; engagement d'un

archiviste

à temps plein ; préparation d'un plan triennal pour l'acquisition, le traitement et la diffusion des archives privées ; informatisation des finances ; reprise des conférences ; suivi du concours Percy Foy 1996, remise des prix et lancement du nouveau concours.

Madame Catherine Objois a ensuite présenté le rapport de l'archiviste de Christian Gariépy, absent, pour la période du 16 avril 1996 au 25 février 1997, puis le sien, pour la période du 25 février au 30 avril 1997 : acquisitions de fonds d'archives, traitement en cours avec la participation de trois employés occasionnels, activités de diffusion diverses et projets pour

l'exercice 1997, le tout en accord avec le plan triennal. Les membres présents ont ainsi pu mesurer le dynamisme qui anime la Société historique et les progrès réalisés.

(suite de l'éditorial à la page 12)

COMPTE-RENDU DES RÉUNIONS DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Réunion du 14 avril 1997

- Adoption des modifications au code des règlements généraux, afin de le rendre conforme au Code civil du Québec et à la Loi sur les Compagnies.
Une assemblée générale spéciale des membres sera convoquée pour ratifier ces modifications.
- Présentation des différents projets soumis aux gouvernements fédéral et provincial pour l'engagement de quatre employés occasionnels.
- Adoption du projet de recherche historique sur la Maison des Gouverneurs, selon un contrat qui sera passé entre la Ville de Sorel et la Société historique.
- Présentation du bilan financier de la Société historique au 31 mars 1997.
- Adoption d'une politique sur l'utilisation des documents de la Société historique à des fins commerciales.

Réunion du 20 mai 1997

- Adoption de la présentation d'une demande de subvention pour le traitement d'une partie du fonds de M.I.L. aux Archives nationales du Québec.
- Prévision d'une assemblée générale spéciale et de l'assemblée générale annuelle pour le mois de juin.
- Adoption des états financiers de l'année 1996.

Réunion du 12 juin 1997

- Modification de l'article 15 du code des règlements généraux.
- Ratification du contrat de donation du fonds Gérard-Cournoyer.

Réunion du 25 juin 1997

- Première réunion après l'assemblée générale annuelle du 25 juin 1997 et l'élection de quatre administrateurs, lors de cette assemblée.
- Nomination des officiers du conseil d'administration :

Président : Robert G. Jones
Vice-président : Frans Liessens
Secrétaire : Paul Boucher
Trésorier : Richard Lettre
Administratrices : Catherine Objois, Jocelyne Rioux-Rondeau et Lucie St-Martin.

JOURNÉE DES MUSÉES : UNE FRANC SUCCÈS !

La Société historique a tenu le 25 mai dernier une journée portes ouvertes dans le cadre de la journée des musées.

L'exposition d'archives diverses, telles photos, journaux, archives manuscrites et imprimées, a attiré environ 150 personnes, qui ont également pu visiter le dépôt d'archives.

Les visiteurs, accueillis et guidés par le personnel et des membres du conseil d'administration, se sont montrés fort intéressés. Cette journée fut donc une belle réussite.

DONNEZ DE VOS NOUVELLES

Nouvelles des membres

Une chronique sociale à votre service !

Bienvenue aux nouveaux membres :

Anne Ardouin, Gilles Leduc,
 Gisèle Weilbrenner, Fernand Paul-Hus
 et Francine Godin.

EPHÉMÉRIDES

Cela s'est passé un 24 avril... 1973 : lettres patentes constituant en corporation la Société historique Pierre-de-Saurel inc. Les « requérants » se nommaient Roland Gaudreau, directeur du Campus Sorel-Tracy, Robert Lamonde, médecin, et André Durocher, bibliothécaire.

NOUVELLES EN BREF

Monsieur Robert G. Jones a été élu
vice-président de la
Table de coordination des archives privées de la Montérégie
lors de l'assemblée générale annuelle du 11 juin dernier.

Madame Catherine Objois a été nommée
sur le conseil d'administration de la SADC
comme membre du collège électoral
des organismes et entreprises du secteur culturel,
à l'assemblée générale annuelle du 10 juin dernier.

Certificat de prix mérité au Mont St-Bernard par Joseph Johnston.
 Deuxième prix d'arithmétique, 19 juin 1902.
 Fonds Famille Archibald-Johnston.
(Voir à la page 7 pour plus d'informations.)

LA SOCIÉTÉ « SUR LA ROUTE »

Des membres du conseil d'administration ont été présents :

- à Saint-Hyacinthe, le 26 avril pour une journée de formation de la Table de coordination des archives privées de la Montérégie.
- à Montréal, le 26 mai, pour l'inauguration des nouveaux locaux de la Bibliothèque nationale du Québec et des Archives nationales du Québec, rue Holt.
- à Saint-Eustache, du 6 au 8 juin, au Congrès de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec.
- à Saint-Jean, le 10 juin, pour l'assemblée générale annuelle du Conseil culturel de la Montérégie.
- à Sorel, le 10 juin, à l'assemblée générale annuelle de la SADC, Société d'aide au développement de la collectivité du Bas-Richelieu.
- à Saint-Hyacinthe, le 11 juin, pour la 18^{ième} réunion régulière et l'assemblée générale annuelle de la Table de coordination des archives privées de la Montérégie.
- à Sorel, le 24 juin, au lancement d'un ouvrage de Yvon Lepage sur Marie Didace et d'une publication sur « Le Survenant et son temps », à laquelle la Société historique a collaboré par le prêt de documents.

VIEUX PAPIERS DE FAMILLE - ARCHIVES PERSONNELLES - PHOTOS ANCIENNES. . .

NE LES JETEZ PAS !!!

Vous possédez ou vous connaissez quelqu'un qui possède
 des vieux documents, photos, cartes postales, cassettes audio (et même vidéo). . .

Ne les jetez pas !

Toutes ces archives peuvent être très précieuses pour notre patrimoine archivistique.

**Contactez Mélanie Parent au
(514) 780-5739**

La Société historique Pierre-de-Saurel inc.,
votre représentante officielle des Archives nationales du Québec
pour la région Bas-Richelieu-Yamaska.

LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE PRÉSENTE AU FESTIVAL DE LA GIBELOTTE

La Société historique a participé à la vingtième édition du Festival de la gibelotte, principal événement touristique de l'année pour Sorel et sa région, du 5 au 12 juillet.

Le kiosque, situé sur le même site que l'Office du tourisme, était composé de trois grands cubes où étaient présentés 110 documents provenant de nos archives : actes notariés, photos du vieux Sorel, journaux, documents de fonds divers. . .

Ouvert de 16h00 à la pénombre, notre kiosque a reçu une moyenne de 100 visiteurs par soir, soit 800 personnes en 8 jours ; on peut donc affirmer que cette participation a apporté une extraordinaire visibilité aux activités de notre organisme.

Ce projet a été réalisable grâce à nos commanditaires : le Cégep de Sorel-Tracy, la Caisse populaire de Sorel, la Papeterie Richelieu, GEC Alsthom, Club voyages Air-Mer, Q.I.T. Fer et Titane, Louis Plamondon, député fédéral de Richelieu, l'honorable Sylvain Simard, député de Richelieu et Ministre des Relations internationales et de la Francophonie, et R.M. Bibeau. Un grand merci également pour leur collaboration à Madame Julie Veillette de l'Office du tourisme, Monsieur Claude Monarque de la banque Laurentienne, et Monsieur Jean-Pierre St-Martin, photographe.

Le kiosque de la Société historique au Festival de la gibelotte 1997, coin George et Prince.

DES NOUVELLES DE CATHERINE ET MÉLANIE

Le service d'archives

Les archives :

Dans ce bulletin, nous vous présentons l'un de nos fonds les plus intéressants, le fonds Famille Archibald-Johnston.

Ce fonds couvre une période qui va de 1885 à 1967 et regroupe les documents relatifs à la succession d'Archibald Johnston, père de Rose, ainsi que des papiers personnels tels la correspondance, livrets de banques, comptes municipaux, recueils de pensée, actes notariés et des photographies.

Le fonds permet de connaître cette famille soreloise, de descendance loyaliste.

Un inventaire sommaire, réalisé en 1986 par Martine Cardin permet une consultation facile de ces archives.

Famille Johnston, photo prise en 1910 devant la maison familiale au 68, rue Charlotte à Sorel :
debout à gauche, Monsieur Archibald Johnston et à sa gauche, Rose.
Fonds Famille Archibald-Johnston.

Photo de la Pharmacie Chevalier, à l'intersection des rues du Prince et Charlotte,
immeuble qui a appartenu à la famille Johnston de 1870 à 1963.
L'emplacement est aujourd'hui occupé par la Caisse populaire de Sorel.
— Fonds Famille Archibald-Johnston. —

Les revues :

Nous vous proposons dans ce bulletin . . .

- Les Ramures, journal de la Société de généalogie « Les Patriotes inc. » ; il paraît trois fois par année et la Société possède les numéros depuis décembre 1992. Dans chaque numéro, il y a des articles spécialisés sur un sujet particulier et bien sûr des articles sur la généalogie des familles de Sorel.

Les livres :

La bibliothèque de la Société historique possède une section sur les livres d'histoire générale. En voici quelques uns :

- Atlas historique du Canada, tome II 1800-1891 et tome III 1891-1961 par un comité de rédaction de plusieurs auteurs sous la direction de J.-C. Robert et P.-A. Linteau.
- Histoire du Canada français par Lionel Groulx, deux tomes.
- Voyages au Canada par Jacques Cartier.
- Histoire du Canada par les textes par Guy Frégault et Marcel Trudel.

À VOIR CET ÉTÉ

Connaissez-vous tous les musées de la région montréalaise ?

En voici quelques uns :

- Musée ferroviaire canadien à Saint-Constant
- Musée McCord. Il possède plus de 100 000 objets et la fameuse collection Notman : 700 000 photographies.
- Musée Stewart et le fort de l'île Saint-Hélène où l'on peut admirer les manoeuvres militaires des soldats de la Compagnie franche de la Marine et du Olde 78th Fraser Highlanders, les deux régiments qui se sont affrontés sur les plaines d'Abraham.
- La Maison nationale des Patriotes à Saint-Denis sur Richelieu, où eut lieu la seule victoire patriote, le 23 novembre 1837.

- Le musée du Château Ramezay, logé dans la demeure bâtie en 1705 par le onzième gouverneur de Montréal. . . et seigneur de la seigneurie de Saurel de 1713 à 1764.
- Le Musée des soeurs grises, rue Guy à Montréal, pour mieux connaître Marguerite d'Youville, fondatrice de la communauté en 1737.

CE QU'ILS ONT DIT SUR NOTRE RÉGION

Le 28 septembre 1535, Jacques Cartier arrive dans les îles du lac Saint-Pierre, lors de son deuxième voyage au Canada. Il remonte le fleuve depuis Québec (Stadaconé) à la découverte d'Hochelaga (Montréal). Il rencontre dans les îles cinq Iroquoïens qui chassent le rat musqué.

« Toutes ces rivières encerclent et entourent cinq ou six belles îles, qui forment le bout de ce lac et puis se rassemblent, environ quinze lieues en amont, toutes en une. Ce jour-là nous allâmes à l'une d'elles, où nous trouvâmes cinq hommes qui prenaient des bêtes sauvages, lesquels vinrent aussi familièrement à nos barques que s'ils nous avaient vus toute leur vie, sans avoir peur ni crainte. Et quand nos barques furent arrivées à terre, l'un de ces hommes prirent le capitaine entre ses bras, et le porta à terre aussi légèrement qu'il eut fait d'un enfant de six ans, tant cet homme était fort et grand. Nous leur trouvâmes une grande quantité de rats sauvages, qui vont dans l'eau et sont gros comme des lapins, et bons à merveille à manger, desquels ils firent présent au capitaine, qui leur donna des couteaux et de la verroterie pour récompense. Nous leur demandâmes par signes si c'était le chemin de Hochelaga ; et ils nous montrèrent que oui, et qu'il y avait encore trois journées pour y aller. »

CARTIER, Jacques, Voyages au Canada, Éditions FM/La Découverte, Paris, 1981, 272p., p.193.

À LIRE

Vient de paraître en librairie :

- Sorel un pays entre terre et eau, Corporation soreloise du patrimoine régional, collectif, Éditions La Corporation soreloise du patrimoine régional.
- La Petite histoire d'Expo '67, Yves Jasmin, Éditions Québec Amérique.
- Napoléon, tome 1, Max Gallo, Éditions R. Laffont.

- Riel, une vie de révolution, Maggie Siggins, Québec Amérique.
- Charles de Gaulle, Chronique de l'histoire, Éditions Chronique.
- Les Indiens d'Amérique du Nord, Edward Curtis, Editions Taschen.

DES EMPLOYÉS OCCASIONNELS À LA SOCIÉTÉ

La Société historique a actuellement trois employés occasionnels :

- Chantal St-Germain, dans le cadre du programme provincial PAIE, depuis le 12 mai pour 26 semaines, traite le fonds M.I.L. : classement et inventaire préliminaire.
- Kareen Couture et Marie-Claude Lambert, deux étudiantes en technique de documentation, dans le cadre du programme « Placement carrière-été », depuis le 23 juin pour 7 semaines : Kareen traite le fonds Philippe-Desmeules et Marie-Claude, la correspondance de la haute direction du fonds M.I.L. (voir photo page 12).
- Un quatrième employé se joindra bientôt à cette équipe, soit le 4 août prochain, dans le cadre du programme « Partenariat ».

APPEL AUX MEMBRES

Nous sommes actuellement à la recherche d'informations sur la première société historique de Sorel, fondée par Monsieur Léon Ferron, le 21 octobre 1936.

Le conseil était constitué de Messieurs J. Léon Ferron, président, J. Lafrenière, A. Prévost, G. Letendre, O. Beaudry, G. Gariépy et E. Richard.

Nous faisons donc appel aux membres pour mieux connaître cette société historique : membres, activités, écrits, date de sa disparition, . . .

6-A, rue Saint-Pierre
Sorel (Québec) J3P 3S2
Téléphone : (514) 780-5739 **Télécopieur :** (514) 746-1655
Comité de rédaction : Catherine Objois et Mélanie Parent.

(Suite de l'éditorial de la première page.)

Après l'adoption des états financiers, le rapport du vérificateur et la nomination de Monsieur Jacques Bibeau, C.A., comme vérificateur pour l'exercice 1997, suivit l'élection des membres du conseil d'administration.

Quatre postes étaient à renouveler et il y eut cinq mises en nomination soit celles de Madame Pierrette Quessy, qui l'a décliné, et de Madame Jocelyne Rioux-Rondeau, Messieurs Robert G. Jones, Richard Lettre, Frans Liessens qui ont accepté et ont été élus par acclamation.

Le nouveau conseil d'administration est donc composé de Mesdames Jocelyne Rioux-Rondeau, Lucie St-Martin et Madame Catherine Objois, et de Messieurs Robert G. Jones, Richard Lettre, Frans Liessens et Paul Boucher. Nous voudrions ici remercier Madame Pierrette Quessy qui a siégé un an sur le conseil d'administration de la Société historique, y apportant ses connaissances et son dynamisme particulièrement en ce qui concerne l'organisation des conférences. Bienvenue à Madame Rioux-Rondeau qui était déjà active à la Société historique depuis plusieurs mois à titre de bénévole.

La clôture de l'assemblée a eu lieu à 21h20 et les membres présents de la Société historique ont pu prolonger la soirée agréablement par un légère collation.

Des employés occasionnels à la Société historique, dans le cadre du programme Placement carrière-été.
De gauche à droite : Catherine Objois, archiviste, Kareen Couture, employée occasionnelle, Robert G. Jones, président du conseil d'administration, Marie-Claude Lambert, employée occasionnelle et Louis Plamondon, député fédéral de Richelieu.